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急激な円安で、一部の企業

では円安を享受でき、景気回

復へ向かいつつあるとのよう

ですが、大半の企業にその実

感がなく、経営に大変な苦労

をされていることと拝察致し

ます。

５年前㈱呉竹を退き、学校

法人 白藤学園に身を置き、

ものづくりから人づくりへと

転身し、ようやく私学経営が身につき始めたとこ

ろです。

安倍政権になって日本復興政策が打ち出され、

経済の復活を促すアベノミクスを政策の柱に、安

全保障と積極的平和外交、次代の日本を託せる若

者の育成を主眼に置く教育改革が積極的に進めら

れています。

重要政策の一つである教育改革は、幼稚園から

大学に至るまで、教育のあり方の変革を求めてい

ます。

今年４月、教育委員会制度が改められ、地域の

首長の権限を大幅に拡大する方向に変わりました。

これが教育にどんな効果がもたらされるか、地

域の首長の教育への想いが大きく反映されること

に間違いはありません。

また、女性の社会進出を促し、働く母親、働き

たい母親を支援する新しい子育て支援制度が始ま

り、同時に待機児童をなくすために、幼稚園と保

育園の統合や幼稚園を保育園化して「認定総合子

ども園」とすることで、長時間の預かり保育を実

現し、働く母親を支援するというものです。

中央教育審議会は、教育改革について次々と答

申を出し続けています。

価値観の多様化社会、国際化社会へ移行する中

にあって、これまでの国の教育制度に疑問符が打

たれ、特に基本となる６・３・３制の学区制を見

直す方向にあるように見受けられます。

小中一貫教育校への移行と創設、徹底した高校

の基礎学力向上、英才教育につながるスーパーサ

イエンス校、スーパーグローバル校の認定と創設、

教育の質の向上と保証のための教師の資質向上と

教育力の再生。

さらに大学入試は平成 32 年度にセンター試験が

廃止され、高校での基礎学力テストと個々の大学

入学希望者学力テストの導入を行って１点刻みの

競争入試から多角評価入試へと改革されます。

これらの改革は、すべての学校の教育が従来の

ままでは通用しなくなり、変革に適応できない学

校は、看板を下ろさざるをえない状況に追い込ま

れるのではないかと心配します。

少子化が進行する我が国においては、教育界が

最も影響を受け、生き残りをかけて質的充実に軸

足を置く教育運営に切り替えなければなりません。

教育の質を高めるためには、独自の教育理念を

掲げ、高い目標をもって教育品質を引き上げる必

要があります。

教＝学力と考える力、育＝人間形成と他の人を

思いやる心。この総和が教育力であり、教育で大

切なことは「自分で自分の人生のハンドルを握れ

る人に育てること。そして他の人を認め、他の文

化を認め、他の人の命を認める心を育てること」

にあり、このことが日本人の心を育てることにつ

ながることであろうと思っています。

美智子皇后陛下は「幸せな子を育てるのではな

く、どんな境遇におかれても、幸せになれる子を

育てたい」と申されました。

教育に携わる者にとっては正に金科玉条のお言

葉であります。

白藤学園の教育がこうでありたいと願い、切磋

琢磨してゆく所存です。

　　　提　言  　　　　『　昨今の教育事情　「心を育てる教育」　』
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学校法人白藤学園
理事長

綿谷正之 氏



第１９回新入社員研修会
　　　　　　　　　　　　　　  　人材育成委員会主催（H27.4.7-4.8）

　学生を卒業し社会人として歩

み始めたばかりの私たちに 2 日

間の研修を受講させていただき

ありがとうございました。

　この研修を通じて社会人とし

て必要な多くの知識を得ること

ができました。

　松本講師からは仕事をするにあたり人間関係や

コミュニケーションをとり合うことの大切さ、目

標を常に持ち続け、もし達成したとしてもそのこ

とに満足せず更に高い目標を掲げることで、より

充実した生活を送ることを学びました。

　香坂講師からは、挨拶や言葉遣い、態度や姿勢

の大切さを教えていただきました。

　社会人は学生とは違い、常に会社を背負って行

動をしているので細心の注意を払う必要性を感じ

ることができました。

　また、研修を通じて様々な人たちと出会いコミュ

ニケーションをとり合い同世代の新社会人たちと

意見交換をすることができ、視野を広げられまし

た。今後はこれらのことを日々の仕事に生かし、

会社や社会に貢献していける人材になれるよう努

力していきます。

◆講話概要◆

　社会の一員となられた皆さ

んは、これから様々な壁にあ

たると思うが、やりもせずに

出来ないとは言わず、失敗を

恐れず何事にも挑戦すること

が大事。失敗は自分が成長す

るチャンスである。失敗して

も、人のせいにせず、自ら振

り返り反省することで、見えなかったものが見え、

気付かなかったことに気付くようになると、仕事

が面白いと感じるようになってくる。与えられた

仕事に挑戦し、精一杯仕事を楽しめるようにする

ことが大切である。皆さんの成長は会社の成長で

もある。現在は過去の結果、未来は現在の結果と

いわれるように、マイナスな言葉は使わず、前向

きに感動・感謝の心を自分の中に持ち、自己実現

に向けて頑張ってもらいたい。今後、皆さんが大

きく成長されることを願っている。

　今回で 19 回目となった新入社員研修会は、

　　①社会人としての心構えと基本行動

　　②仕事の品質（質の高い仕事）

を理解する事を目的として毎年実施しております。

　今年は、17 社 65 名の新入社員の方々の参加を

得て、２日間にわたり熱心に受講頂きました。

　講師には、昨年に引き続き、「社

会人としての心構えと基本行動」

について、イージーリンク㈱取締

役 香坂千佳子様に、社会人として

の守るべきルール・ビジネスマナ

ーの大切さをわかり易く、丁寧に

ご指導頂きました。

　挨拶・名刺交換の演

習では、照れながらも

積極的に明るく元気な

声を出して取り組まれ

ていました。

　「仕事の品質」についてはＳＡＰ

代表 松本　治様に、組織の一員と

して求められる姿勢と社会人とし

て仕事の品質をどう高めていくか

をご指導頂きました。

　仕事の基本となる報・連・相、

ＰＤＣＡをわかり易く解説頂いた

後、演習でポイントと注意点を学びました。

　受講生からは「自分の行動を振り返って、良い点・

悪い点を把握し、改善していくことが大事だと思

った。」「現状に満足せず、適度な緊張感を持ち続け、

成長していけるよう頑張りたい。」と社会人として

の自覚の声が聞かれました。

　最後にまとめとして、当会理事でダイワ精密プ

レス㈱ 代表取締役社長 平山文堂 様より、経営者

として、また社会人の先輩として『新社会人に期

待すること』というテーマでご講話を頂きました。

新入社員研修会に参加して　

  　株式会社ヒガシモトキカイ　　森村梨花 氏

ダイワ精密プレス㈱

 平山文堂 社長

イージーリンク㈱

香坂千佳子 氏

ＳＡＰ
松本 治 氏
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 受賞おめでとうございます！
平成 27 年度

　　　　　　文部科学大臣表彰　『創意工夫功労者賞』　（主催：文部科学省）

㈱ジェイテクト 奈良工場

髙橋直人 氏

㈱ジェイテクト 奈良工場

岡田謙一 氏

送品明細書作成方法の改善
パレット搬送装置

からくり切り出しの考案　

　㈱ジェイテクト 奈良工場

井上広平 氏

　ドリル リーマ加工 ピン圧入

汎用加工機の考案

㈱ジェイテクト 奈良工場

古川　悟 氏

㈱ジェイテクト 奈良工場

杉谷崇叔 氏

異型番検出ポカヨケの考案 Ｃ型止め輪挿入治具の改善

㈱ジェイテクト 奈良工場

宇都宮秀樹 氏

製品内径測定方法の改善

㈱ジェイテクト 奈良工場

三浦飛鳥 氏

㈱ジェイテクト 奈良工場

白田邦久 氏

製品部分洗浄方法の改善
切削油の清浄度向上による

加工不良削減の考案

㈱ジェイテクト 奈良工場

冨重育弘 氏

ネジ部 液体パッキン

塗布方法の改善

㈱ジェイテクト 奈良工場

野田　覚 氏

㈱ジェイテクト 奈良工場

藤井誠人 氏

同一機能設備の統合による

ムダの改善

㈱ジェイテクト 奈良工場

福本公史 氏

欠品防止シーソー式

からくり装置の考案

樹脂成形機コアトレーワンタッチ

位置決めの考案
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経営者懇話会

人材育成委員会主催（H27.3.19） 

経営者懇話会第６回目は、大

阪府摂津市でお菓子卸販売をさ

れている、㈱吉寿屋（よしや）

取締役会長 神吉武司様をお迎

えして、『早起き力』を演題に

ご講演頂きました。会長様は、

日本初のお菓子のＦＣ（フラン

チャイズ）を考案され、直営店・

ＦＣ店合わせて 100 店舗以上を

展開されておられます。ご講演

の概要は次の通りです。

「今年で創業 51 年になるが、50 年間朝５時に出

社している。朝は電話も来客もなく、効率よく仕

事ができる。当社の就業時刻は８時半であるが、

朝早くに出社して、その日の仕事の段取・準備を

して効率よく働き、終業後はすぐに帰宅し、家族

と過ごす時間を大切にしている社員もいる。夜に

残業するより、朝早くに仕事をする方が頭も冴え

て仕事がはかどる。早起きを50年続けたおかげで、

業績も伸び、よい社員にも恵まれていると考えて

いる。会社を変えたい、更に改善をしたいと思う

なら、まずは３か月・１年と目標を立て、早起き

の実践をおすすめしたい。また、早起きだけでなく、

『挨拶は相手の顔を見てきっちりと頭を下げる』『時

間と約束は守る』『ありがとうございますと感謝の

気持ちを一日にたくさん言う』など、感謝の気持

ちと心を伝えることも大切だと考えている。特に

仕入先には、得意先と同等以上に感謝をしている。

得意先は努力で増やせるが、仕入れ先は努力して

も増やすことは難しいため大切にしている。社長

自らが早起きして頑張っている姿が、社員のやる

気を起させ、社員も頑張れば頑張るほど自身に返

ってくることでモチベーションが上がり、好循環

となって会社はさらに良くなっていく。早起きを

継続することは必ず会社に良い効果をもたらす。

目標を立て、意思を強く持って実践して頂きたい。」

　共通な経営課題の克服へ「経

営実践セミナー」を開催致し

ました。講師には、特殊鋼を

扱う専門商社であります㈱天

彦産業 代表取締役社長の樋口

友夫様にご講演を頂きました。

　同社は女性活躍に積極的に

取り組まれており、2013 年「ダ

イバーシティー経営 100 選」に

も選ばれておられます。

　【講演要旨】

　幾度となく経営危機を経験して、経営者一人の

力に限界を感じた。社員の力を結集させるべく社

員第一主義を掲げ、人材育成に取り組んだ。

　社員の頑張りには家族の支援も大切なので、賞

与時に本人だけでなく、家族宛にも手紙を書いて

感謝を表している。中小企業の経営は会社と家族

の距離を如何に近づけるかが重要である。

　採用活動においては、企業側が選ぶのでなく学

生が企業を選ぶと考え、企業はどんな人材を求め

ているかを、社長自らが説明会でしっかりと示し

ているので、入社後もすぐに馴染んでくれている。

　当社は、自然と女性が活躍する場が出来てきた。

　特に育休を取った社員が、休業中に復帰後のビ

ジネスプランを企画し、実際にＷｅｂセールスと

して大きく貢献している。また語学堪能な女性社

員も多く、海外営業で大いに活躍してくれている。

　自分か配偶者の誕生日休暇、リフレッシュ休暇

や、参観日等の行事に優先して休める仕組みを設

け、活き活き働いてもらえる環境作りをしている。

　だが、制度ありきは危険であり、まず意味を社

員が共有する風土作りが先決である。また個別対

応はやるべきでなく、男女関わらず何が必要かを

考えることが重要だ。人間の幸福の本質は愛され

ることであり、ほめられる・役に立っている・必

要とされると実感できる会社作りを目指している。

経営実践セミナー

㈱天彦産業　
代表取締役社長
樋口友夫 氏

㈱吉寿屋
取締役会長
神吉武司 氏

人材育成委員会主催（H27.3.3） 
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受賞おめでとうございます！

平成 26年度『奈良県社員・シャイン職場づくり推進企業表彰』

奈良交通株式会社

代表取締役社長

谷口宗男 氏

ポ　カ　ヨ　ケ　研　修　会
人材育成委員会主催（Ｈ 27.4.16）

　“間違い・うっかり”などの

人に起因するポカミスを未然に

防止する仕組みを構築・活用し、

「品質が高く、ミスやケガのな

い職場づくり」を目的に、「“ポ

カヨケ”実践研修」を開催しま

した。

　講師は、パナソニック エコ

ソリューションズ創研㈱ 企業

改善インストラクター 田中　豊 様にご指導頂き

ました。

　ポカミスが起こる要因としては、作業者への指

示の徹底不足や見間違いやすい表示の問題、当日

の体調不良や精神状態などがあり、そのポカミス

の要因の発見から対策手法まで一連の流れをご説

明いただきました。

　作業ミスの防止策の事例として、リード線を間

違えて挿入すると、ブザーが鳴るようにする等、

異常が発生したら早期に発見できる仕組み作りに

ついて、解説いただきました。

　また、判断ミスの防止策として、「チェックリス

ト」を活用し、思い込みによる作業をなくす方法

など、対策チェックによるポカミスの防止と予防

する仕組みについて、具体的な事例を交えて解説

いただきました。

　特に、研修で学んだ知識を、各現場でどのよう

に活用し、より実践的に改善を進めていく方法を

学びました。

　演習では、参加者相互のグループ討議も実施し、

自社で実際に起こった事例について、内容や要因、

その対策について、異業種と意見交換することで、

自社とは違った視点での気付きを得て、相互啓発

にも繋がったと思います。

　ポカヨケを活用した職場管理の進め方をわかり

やすく系統立ててご指導頂き、大変有意義な時間

となりました。

パナソニック
エコソリューションズ創研㈱

田中　豊 氏

　奈良県では、育児・介護と仕事の両立や男女が共に働きやすい環境づくり、雇用の継続・復帰がしや

すい柔軟かつ多様な働き方などができる職場づくり等、雇用環境整備に取り組んでいる企業を「奈良県

社員・シャイン職場づくり推進企業」として登録し、特に優れた取り組みをしている企業様を表彰して

います。このたび、奈良交通株式会社様が『若年者雇用推進部門表彰』を受賞されました。

　会員ともども、お祝い申し上げます。

－６－
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人　事　 ・ 　労　務　の　勉　強　部　屋　
～労働災害防止のために＜前編＞～

（第１２回）

（H27.5.10）

　業務上の行動によって発生する労働災害は、あってはならないことです。

　労働災害を防止する対策は、既に講じておられると思いますが、改めて労働災害を「０（ゼロ）」に

　するための防止策と措置を見直してみましょう。

＜労働災害が起こる要因＞

　労働災害が起こる主な要因は、大きく分けて以下の４つが考えられます。

　　１．人に関する要因

　　　　＜心理的要因＞　○作業の「慣れ」、「理解不足」、「不安」などの心理的要因のもの。

　　　　　　　　　　　　　また、無意識や集中力の欠如時の行動のもの。

　　　　＜生理的要因＞　○疲労、疾病などの体調面や、体力低下などの身体面、精神的な理由によるもの。

　　　　＜職場的要因＞　○職場の人間関係や情報共有の問題のもの。

　　２．設備に関する要因……機械等の設計・整備・維持のもの。

　　３．作業方法・環境に関する要因……作業情報や方法の不適切等のもの。

　　４．管理に関する要因……マネジメントやシステムの問題のもの。

＜労働災害の防止策＞
　労働災害防止の基本は、労働安全衛生関係の法令を守り、法令に従った対策をとると共に、各事業所　

　に合った取組も必要になります。基本的な防止策は次のとおりです。

　　１．人に関する要因の対処方法

　　　　＜心理的要因＞　○慣れからくる省略行為や思い込みを是正

　　　　　　　　　　　　　→作業前にチェックリスト等で作業内容を確認する。ポカヨケの徹底。

　　　　　　　　　　　　○作業内容の理解不足や不安を解消

　　　　　　　　　　　　　→作業教育の徹底や訓練カリキュラムを確立する。

　　　　　　　　　　　　○作業者の危険意識を統一させ、安全に対して常に意識させる。

　　　　　　　　　　　　　→ヒヤリ・ハット活動、危険予知活動等を徹底する。

　　　　＜生理的要因＞　○過労の防止、作業者の負担低減への対応

　　　　　　　　　　　　　→労働時間管理や時間外労働を低減、業務量の適正化を図り負荷の低減。

　　　　　　　　　　　　　　（無理な作業姿勢の改善。重作業の機械化による作業負担の低減）

　　　　＜職場的要因＞　○組織内での意思疎通、相互理解を促進

　　　　　　　　　　　　　→朝礼等で、危険だと感じた事例や箇所、対策方法等の情報を共有する。

　　２．設備に関する要因の対処方法

　　　　　　　　　　　　○機械設備等の危険防止機能の確認

　　　　　　　　　　　　　→各箇所の危険防止機能の必要性を検討し、欠如している場合は設置すると

　　　　　　　　　　　　　　共に、正常に稼働しているかを確認し、点検を通して正しい状態の維持を

　　　　　　　　　　　　　　図る。

　　　　　　　　　　　　　・フール・プルーフの導入

　　　　　　　　　　　　　　→人間が操作や取扱いを誤っても災害につながらないように工夫されてい

　　　　　　　　　　　　　　　る機能。（例：両手で同時に操作しないと作動しないプレス機等の両手

　　　　　　　　　　　　　　　操作機能）

　　　　　　　　　　　　　・フェイル・セーフの導入

　　　　　　　　　　　　　　→故障や事故などの異常時においても安全側に作動するように工夫された

　　　　　　　　　　　　　　　機能。（例：過電流時に自動的にヒューズが切れ、他の部品への影響や

　　　　　　　　　　　　　　　使用者への危険を回避する等。）

　　　　　　　　　　　　○安全装備管理→安全装備・用具使用の徹底。（安全靴、ヘルメット等）

　※次回は、「３．作業方法・環境」や「４．管理」に関する要因の対策を見直します。

－８－
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　４月 14 日（火）、恒例の春季親睦ゴルフ大会を、

グランデージゴルフ倶楽部で 27 名の参加を得て開

催致しました。

　当日は、残念ながら雨天でしたが、皆様には日々

お忙しい中、ご参加頂きまして誠にありがとうござ

いました。

　今回の優勝は、㈱池田工業社 代表取締役社長　

和佐野達也 様で、グロス 87(47･40）ネット 71.4

と素晴らしいスコアでの優勝となりました。

　上位の方々は以下の通りです。

　・優　勝　和佐野達也（㈱池田工業社）

　・準優勝　山下　良久（大和ベンディング㈱）

　・第３位　飯塚　 博　(㈱飯塚製作所）

　次回秋季大会への皆様のご参加をお待ちしており

ます。

　☆株式会社理研計器奈良製作所

　　　 （旧）今西　晧之　（代表取締役社長）
　　　　　　　  ↓
　　　 （新）今西　晧之　（顧問）

事 務 局 だ よ り

　☆ＳＭＢＣ日興証券株式会社 奈良支店

　　　 （旧）村松　　繁　（支店長）
　　　　　　    ↓
　　　 （新） 竹内　一順　（支店長）

　☆株式会社 甚八
　　　 （旧）中本　秀典　（代表取締役）
　　　　　　    ↓
　　　 （新） 中本　和昭　（代表取締役）

　☆ハウス食品株式会社　奈良工場
　　　 （旧）西川　朝廣　（工場長）
　　　　　　    ↓
　　　 （新） 平地　　靖　（工場長）

代 表 者 変 更

役 職 変 更

第 53 回春季親睦ゴルフ大会
総務委員会主催（H27.4.14）

優　勝

㈱池田工業社

代表取締役社長

和佐野達也 様

（写真：左）

株式会社 パームス
　　　
【企業概要】

設　　立：平成 20 年 10 月

資 本 金：100 万円

代 表 者：代表取締役 

　　　　　　塚　本　　勝

所 在 地：〒 630-8003

　　　　　 奈良市佐紀町 2241-4

Ｔ Ｅ Ｌ：0742-36-1999

Ｆ Ａ Ｘ：0742-36-1999

従 業 員：８名

事業内容 :飲食業

　弊社は、近鉄大和西大寺駅前で飲食店を運営し

ております。「レストランバー」「立ち飲み処」「てっ

ぱん焼き」と形態は様々で、その場に応じてご利

用して頂いております。

　これからも、お客様の明るい笑顔と笑い声の絶

えない店作りを目指して頑張っていきたいと思い

ます。

新入会員様ご紹介

　品質向上・コスト削減等の職場改善活動の手

順やＱＣ手法の活用方法を、前回の基礎編に引

き続き、活用編として開催致します。

記

　と　き：平成 27 年６月 11 日（木）

　　　　　　　９：00 ～ 17：00

　ところ：奈良県産業振興総合センター 

　　　   １Ｆイベントホール

　参加費：10,800 円／お一人様

　　　　　（消費税・昼食・テキスト代含）

　申込み：事務局までお申し込み下さい。

職場改善活動研修会（活用編）

〒630-8031　奈良市柏木町129－1　奈良県産業振興総合センター内
TEL（0742）36－7370　FAX（0742）36－7371
http://www.nara-eia.or.jp　E-mail : info@nara-eia.or.jp

奈良経済産業協会NEWS 第16号
平成27年５月発行

一般社団法人　奈良経済産業協会

－ 10 －


